

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 19 al 25 de julio 2023, No 29/ 2023)

Crecimiento económico global se ralentizará en 2023. Según la última edición de *Perspectivas de la economía mundial* (informe WEO) pronostica que el crecimiento económico global se ralentizará, de 3,4% el año pasado a 2,8% este año. Se prevé que el crecimiento se acelere a 3 % el próximo año. En un escenario alternativo razonable con mayor tensión en el sector financiero, el crecimiento mundial se desaceleraría hasta aproximadamente 2,5% en 2023. A más largo plazo, se prevé que el crecimiento se mantenga en torno a 3% durante los próximos cinco años. El pronóstico de base a cinco años de 3% para 2028 es la proyección de crecimiento a mediano plazo más baja desde 1990, muy por debajo del promedio de 3,8% de los últimos 20 años.

Prevalencia del hambre en América Latina. Según el último informe de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), en 2022 padecieron de hambre en todo el mundo de 691 a 783 millones de personas. Sin embargo, cuando se examina América Latina y el Caribe, para este año, un 6,5% de la región padece de hambre, a pesar de que dicho informe refleja que este territorio es uno de los que más ha mostrado reducción en el de la inseguridad en el mundo. Para el 2020, la Organización registra una prevalencia total de la inseguridad en la región de 39,3%, sin embargo, esta cifra aumenta en el 2021 pasando a 40,3%. En el 2022, el dato se volvió a reducir a 37,5%. En el desglose por niveles de gravedad se estima que en América Latina y el Caribe en el 2022, el 14,4% de la población rural sufrió de inseguridad alimentaria grave. Igualmente, un 12,6% lo padeció en las zonas periurbana y en la urbana un 10,1%.

Probabilidad de recesión en EE.UU. Según la encuesta de la *National Association for Business Economics (NABE)*, una gran mayoría de los economistas de empresas afirma que las probabilidades de que Estados Unidos entre en una recesión en los próximos 12 meses son del 50 %. Aunque en los últimos meses los economistas han modificado repetidamente sus proyecciones sobre el inicio de una posible recesión, los resultados de la encuesta de la NABE sugieren que muchos podrían estar cambiando de opinión sobre la imposibilidad de que ocurra. Los indicadores relacionados con la inflación fueron dispares. Aunque la mayoría de los encuestados declararon que los salarios no variaron en sus empresas en el segundo trimestre, el 49 % declaró que los precios habían subido en ese periodo, frente al 40 % de la encuesta de abril. Un mayor porcentaje de economistas también espera que los precios aumenten en los próximos tres meses.

Trabajo infantil aumentó en el mundo y en EE.UU. el incremento es del 69% en 2022. Según Portafolio, el mundo retrocede más de 30 años y algunos de los

proyectos de ley presentados en Estados Unidos estarían permitiendo actualmente que los niños y adolescentes de 14, 15, 16 y 17 años, en su mayoría emigrantes, sean empleados en trabajos de alto riesgo de 6 horas diarias. Los adolescentes podrían ser contratados hoy, a la mitad del precio que un adulto, en actividades de alto riesgo como demoliciones, mataderos o en bares, lo que contrasta con las existentes leyes federales de protección. Por otro lado, la ONU y la OIT, reconocieron un retroceso y un aumento del trabajo infantil en todo el mundo. África ocupa el primer lugar entre las regiones, con 72 millones. Asia y el Pacífico están en segundo lugar con un 7% y 62 millones en términos absolutos. En las Américas hay 11 millones de menores; en Europa y Asia central, 6 millones.

Japón anuncia restricciones a la exportación de microchips a China. Según *Copo Noticias*, el gobierno japonés ha anunciado este domingo la imposición de restricciones a las exportaciones de microchips de forma general y para China en particular. La nueva normativa afecta a 23 categorías de productos. No se verán afectados los productos enviados a 42 destinos incluidos en una "lista blanca" en la que se encuentran Estados Unidos, Corea del Sur o Taiwán que Tokio considera que tienen medidas de control adecuadas. Sin embargo, los envíos a China y otros destinos afrontan restricciones más estrictas. Por su parte Estados Unidos ha solicitado restringir las exportaciones a Japón y a Países Bajos, países con una importante cuota del mercado mundial de microchips. Países Bajos ha confirmado que impondrá a partir del próximo 1 de septiembre medidas adicionales de control sobre las exportaciones de equipos avanzados para la fabricación de semiconductores "por motivos de seguridad nacional". Por su parte la reacción de China no se ha hecho esperar y ha anunciado restricciones a las exportaciones de metales raros como el galio o el germanio a partir del 1 de agosto, a lo que Japón ha asegurado que no considera estas medidas anunciadas por Pekín como una represalia y ha pedido tiempo para comprender y evaluar el impacto de esta decisión.

La confianza empresarial de Alemania empeora en julio por tercer mes. Según *Europa Press*, la confianza de los empresarios alemanes ha registrado en julio su tercer retroceso mensual consecutivo, según refleja el índice elaborado por el Instituto de Investigación Económica de Múnich, que se ha situado en los 87,3 puntos desde los 88,6 del mes pasado, su peor lectura desde noviembre de 2022. Por sectores, en las manufacturas, el índice de clima de negocio cayó en julio. En el sector de los servicios también hubo un deterioro de la confianza y una mayor insatisfacción con la situación actual. En este comercio el clima de negocios también se ha deteriorado con un mayor pesimismo en las expectativas y los distribuidores también calificaron peor su negocio actual.

Proyectos brasileños de infraestructura para la integración regional. Según Bnamerica, el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, está implementando

un plan que incluye inversiones, proyectos de puentes y actualizaciones regulatorias que apuntan a impulsar la integración sudamericana. Lula ha señalado de manera reiterada que su objetivo es aumentar el comercio intrarregional y la integración general en Sudamérica. Con Argentina se firmó un acuerdo para extender el contrato de concesión del puente internacional que conecta la ciudad brasileña São Borja con la argentina Santo Tomé. En junio, el gobierno de Brasil inició el proceso de licitación para construir el segundo puente internacional sobre el río Jaguarão. El puente conectará a Brasil, a través de Jaguarão en el estado de Rio Grande do Sul, con Río Branco en Uruguay. Este mes, el gobierno brasileño abrió un proceso licitatorio para contratar a la empresa que construirá un puente para conectar a Brasil y Bolivia.

Rusia denunció uso indebido de acuerdo de granos por EE.UU. y Europa.

Según *Prensa Latina*, el presidente de Rusia, Vladimir Putin denunció que el acuerdo de granos del Mar Negro fue utilizado por empresas de Estados Unidos y Europa que exportaban y revendían cereales de Ucrania. Putin recordó que el propósito inicial de ese convenio era garantizar la seguridad alimentaria mundial, reducir la amenaza del hambre y ayudar a los países más pobres de África, Asia y América Latina, razón por la cual Moscú asumió la obligación de facilitar su implementación. Putin advirtió sobre el incumplimiento de las disposiciones de ese acuerdo relacionadas con la exención de sanciones de las exportaciones rusas de cereales y fertilizantes a los mercados mundiales, así como el levantamiento de barreras a los intentos de suministrar fertilizantes minerales gratuitos a los países más pobres. De las 262 mil toneladas de mercancías bloqueadas en los puertos europeos, solo se entregaron dos envíos: uno de 20 mil toneladas a Malawi y otro de 34 mil toneladas a Kenya. El resto todavía está en manos de los europeos sin escrúpulos. Moscú continuará con los esfuerzos para suministrar cereales, productos alimenticios, fertilizantes y otros bienes a África y seguirá desarrollando todo el espectro de vínculos económicos, tanto con estados individuales como con asociaciones de integración regional y, con la Unión Africana.

China aumenta comercio exterior de productos agrícolas. Según Xinhua, las importaciones y exportaciones de productos agrícolas del país totalizaron 171 mil 76 millones de dólares durante este período. Datos del Ministerio de Agricultura y Asuntos Rurales confirman un aumento del 1,7 % interanual en las exportaciones de estos bienes hasta superar los 47 millones de dólares. Por otro lado, las importaciones en este rubro alcanzaron los 124 millones de dólares, 8,3 por ciento más respecto al mismo período del año pasado. El déficit comercial de China para los productos agrícolas registró un aumento del 12,9 % interanual. El país alcanzó en los últimos 30 años la seguridad alimentaria, además se convirtió en la mayor productora de alimentos y la tercera exportadora global en este rubro.

Argentina cierra negociación clave con el Fondo Monetario Internacional.

Según *Portafolio*, Argentina y el FMI alcanzaron un entendimiento que permitirá cambiar ciertos términos del millonario acuerdo de refinanciación de deuda firmado en 2022 y evitar que el país suramericano, con severos desequilibrios macroeconómicos, entre en mora en pleno año electoral. Desde hace varias semanas, Argentina negociaba con el FMI introducir cambios en las metas fiscales, monetarias y de acumulación de reservas acordadas en 2022 y adelantar los desembolsos trimestrales estipulados en ese acuerdo de facilidades extendidas, que permitió refinanciar deudas por 44.000 millones de dólares contraídas con el Fondo en 2018 por el entonces gobierno de Mauricio Macri (2015-2019). El actual presidente argentino, Alberto Fernández, quien el viernes pasado dialogó con la directora gerente del Fondo, Kristalina Georgieva, ha destacado el apoyo a su país de parte de muchos líderes europeos, con quienes habló sobre estas negociaciones en la reciente cumbre de jefes de Estado de la Unión Europea (UE) y la Comunidad de Estados de América Latina y el Caribe (Celac) en Bruselas.

Petróleo: El martes, los precios del petróleo operaban estables rondando máximos de 3 meses, ya que las señales de una oferta más ajustada y las promesas de las autoridades chinas de apuntalar la segunda economía más grande del mundo elevaron la confianza, pero pesaban los datos económicos occidentales más débiles. Los referenciales del crudo acumulan ya cuatro subidas semanales consecutivas, debido a que se espera que la oferta se reduzca ante los recortes de producción de la OPEP+. El martes el petróleo BRENT (entrega septiembre 2023) ha operado a 82,70 dólares el barril, perdiendo unos -0,04 USD (-0,05%) frente a los 82,74 USD en el cierre del lunes, en Europa. Por su parte, el petróleo WTI (entrega septiembre 2023) ha operado a 78,72 dólares el barril, perdiendo unos -0,02 USD (-0,03%) frente a los 78,74 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.